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Единороссы  
чего-то боятся?

Заведено 
уголовное дело

Достойно внимания

Высотный патриотизм

Окончание на 3 стр.

ну и ну!

На заседании Президиума 
Госсовета Чувашии руково-

дитель фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ» Игорь Моляков внес 
предложения о включении двух 
дополнительных вопросов в по-
вестку дня сессии республикан-
ского парламента.

Первый - о разработанных 
справороссами поправках в за-
кон о капремонте. Второй вопрос 
касался проекта обращения де-
путатов Госсовета к председателю 
правительства РФ Дмитрию Мед-
ведеву. В документе речь идет о 
социальных нормах потребления 
энергоресурсов для граждан Рос-
сии. Введение так называемых 
«энергопайков» откладывает-
ся на два года, но субъекты РФ 
самостоятельно могут решать, 
устанавливать эти нормы или же 
воздержаться.

Тема вызвала бурное обсуж-
дение. И все-таки большинством 

голосов члены Президиума отка-
зали справороссам, мотивировав 
это тем, что сначала их предло-
жения необходимо рассмотреть 
на заседании комитета. Однако 
Игорь Моляков заявил, что на 
сессии он все же обратится к де-
путатам с просьбой включить оба 
вопроса в повестку дня.

Также депутаты от СПРАВЕД-
ЛИВОЙ РОССИИ предложили 
разрешить присутствие на сес-
сии Госсовета двух канашских 
депутатов – Нины Скворцовой и 
Лины Зюзиной. И получили отказ. 
Кстати, единороссы уже второй 
раз отказывают этим женщи-
нам в присутствии на заседании 
– видимо, догадываются, что 
говорить они будут о претензиях 
избирателей к жилищно-комму-
нальному обслуживанию в Кана-
ше. 

(Материал о состоянии ЖКХ  
в Канаше читайте на 4-5 стр.)

10 февраля в Чебоксарах 
в рамках реализации феде-
рального партийного про-
екта «ЗА СПРАВЕДЛИВОСТЬ 
в ЖКХ» для собственников 
жилья, создаваемых сове-
тов домов, председателей 
и активистов УК, ТСЖ про-
шел семинар, посвящен-
ный вопросам отрасли. В 
семинаре принял участие 
руководитель проекта, се-
кретарь Президиума Цен-
трального совета партии 
по вопросам взаимодей-
ствия с общественными 
объединениями, депутат 

Астраханской областной 
думы Олег Шеин. Некото-
рые электронные СМИ по-
спешили отписаться в пер-
вый же день – это, считают 
они, была агитация. И по-
спорить с таким мнением 
трудно. 

Это действительно была 
агитация: депутат Шеин при-
зывал не давать себя обма-
нывать, агитировал быть гра-
мотными в вопросах ЖКХ, 
активными и вести организа-
ционную работу.

В Чебоксарах могут устано-
вить один из самых высоких 
в РФ флагштоков, с пафосом 
оповестили правительствен-
ные СМИ. 

Просто диву даешься: чего 
только не придумают иные 
умные головы, чтобы делать 
деньгу. К примеру, появился 
очередной новый проект «Са-
мый высокий флагшток России». 
Как пишет газета «Советская Чу-
вашия», суть его в том, что на 
территории страны планируется 
установить несколько флагшто-
ков с флагом Российской Федера-
ции: главный, высотой 175 м, - в 
Москве, еще три, высотой 105 м, 
- в городах Краснодар, Владиво-
сток, Санкт-Петербург, символи-
зирующих южный, восточный и 
западный  рубежи России. Чет-
вертый 105-метровый флагшток 
предложено (кем?) установить в 
Чебоксарах, «символизирующих 
сердце страны» (для сравнения: 
высота местной телебашни – 196 
метров). Главное, чтобы идею 
поддержали местные власти.

Для «пробивания» подобных 
проектов обычно нанимают 
«тараны», то есть весьма зна-
менитых людей. В Чебоксары, 
к примеру, прибыл известный 
эколог, академик, путешествен-
ник, певец, гитарист и т. д., и т. п. 
Николай Дроздов. Здесь его под-
держал тоже известный местный 

академик Лев Кураков. Ну и, со-
ответственно, высокого гостя 
встречали с особым почетом, 
его принял сам глава республики 
Михаил Игнатьев. А как иначе, 
ведь Дроздов назвал Чувашию 
«сердцем России», ставя таким 
образом нашу республику выше 
Москвы – столицы страны. А 
еще он преподнес главе пре-
зент – диплом лауреата Между-
народной экологической пре-
мии мира 2013 года (наверное, 
за «Химпром» и Пихтулинскую 
свалку). Вдобавок посулил пода-
рить полотнище с национальном 
флагом республики. Естествен-
но, «сердце» и растаяло. В от-
вет высокий гость был удостоен 
традиционной награды Михаила 
Игнатьева – фирменных часов с 
чувашским гербом.  То есть про-
екту в республике, видимо, дано 
«добро». Свидетельство тому – 
экскурсия гостя: вместе с главой 
столицы Леонидом Черкесовым 
он успел объездить возможные 
места установления чудо-флаг-
штока - Певческое поле, Красную 
площадь, парк за ДК тракторо-
строителей. Называлась даже 
дата открытия объекта – июнь 
2015 года, аккурат накануне ко-
мандного чемпионата Европы по 
легкой атлетике. Согласились ли с 
дельцами другие губернаторы – 
пока неизвестно.

В чем смысл того, что флаг 
будет установлен так высоко? – 

спросите вы. Не знаю. Зато зна-
ет Михаил Игнатьев. Со слов СЧ, 
он отметил: «Реализация этого 
проекта укрепит уважение к рос-
сийскому флагу как к одному из 
символов государства. Воспиты-
вая молодое поколение в любви 
к Родине, мы должны двигаться 
вперед, побеждая все трудно-
сти».

Да, совсем упустил из виду. 
Установка этого флагштока, по 
предварительным подсчетам, 
будет стоить 246 миллионов ру-
блей. Такую сумму назвал управ-
ляющий руководитель проекта, 
президент экологического дви-
жения «Живая планета» (и за-
чем экологам портящий природу 
объект?) Олег Олейник. Стране, с 
учетом природных, городских и 
высотных особенностей, вся эта 
затея обойдется примерно в 2 
млрд рублей. Только ведь в Рос-
сии первоначальная стоимость 
объекта имеет способность вы-
расти в ходе строительства как 
минимум в 2-3 раза…

Не знаю, у кого как, а у меня 
такой флагшток стоимостью в 
несколько сот миллионов рублей 
уж точно не вызовет уважения 
ни к флагу, ни к повесившей его 
власти. Скорее, это будет чув-
ство… Впрочем, лучше промол-
чу, чтобы автору не приписали 
какой-нибудь «-изм».  

Николай МАКСИМОВ

Член фракции «СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ» Госсове-

та Чувашии Сергей Семенов и 
его помощник, представитель 
Молодежной Общественной 
палаты при республиканском 
парламенте Андрей Полищук 
помогли сироте Владимиру Ми-

ронову в получении жилпло-
щади.

Дело в том, что молодой че-
ловек не успел вовремя собрать 
документы и не был включен 
в государственную программу 
выделения жилья детям-сиро-
там. И когда Владимира Миро-
нова уже собирались поставить 
в общую очередь на получение 
квартиры, на помощь пришли 
справороссы.

Сергей Семенов и Андрей 
Полищук помогли 19-летнему 
автомеханику оформить все не-
обходимые документы. Оказала 
поддержку и администрация Но-
вочебоксарска. В результате Вла-
димир Миронов получил ключи 
от однокомнатной квартиры в 
доме 35а по улице Советской.

В   Вурнарское местное отде-
ление СПРАВЕДЛИВОЙ РОС-

СИИ обратились жильцы дома 8 
по улице Ашмарова с просьбой 
разобраться в финансовой дея-
тельности ООО «Интех», которое 
их обслуживает.

К делу подключилось МВД по 
ЧР. Сначала в связи с тем, что от-
веты на запросы о деятельности 

УК не поступили, в возбуждении 
уголовного дела было отказано за 
отсутствием состава преступле-
ния. После того как ответы были 
получены, проверка продолжи-
лась. По ее результатам 31 января 
2014 года следственным отделом 
МО МВД России «Вурнарский» 
возбуждено уголовное дело по ч. 
3 ст. 30, ч. 3 ст. 159 УК РФ. 

С новосельем!

Партийные Проекты

Жилкомхоз - 
к порядку!
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2 злоба дня

Едроссы распоясались
Парламент

тенДенция выставка

Прибыли  
все меньше

Картофель – наше все

В редакции 
сатирического 
журнала «Капкён» 
тяжко вздыхают: нет 
авторов. Искать не 
умеют! В Госсовете 
столько талантливых 
сатириков и 
юмористов, что на два 
журнала хватит.

Это стало понятно с пер-
вых минут работы очеред-
ной 19-й сессии Госсовета 
ЧР, состоявшейся 14 февра-
ля. Она началась с острой 
дискуссии. Как и было обе-
щано, при утверждении 
повестки дня заседания 
руководитель фракции 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» 
Игорь Моляков внес пред-
ложение о включении двух 
дополнительных вопросов. 
Первый – о поправках в за-
кон о капремонте, разрабо-
танных справороссами. Вто-
рой - о проекте обращения 
депутатов Госсовета в адрес 

председателя правитель-
ства РФ Дмитрия Медведева 
по поводу введения соци-
альных норм потребления 
энергоресурсов для граж-
дан России.

Не успел Моляков даже 
назвать предложения фрак-
ции, как спикер парламен-
та Юрий Попов уже отверг 
саму возможность их об-
суждения. Но справорос-
са поддержали остальные 
члены фракции, а также 
представители других оп-
позиционных фракций. Тут 
спикер начал ссылаться на 
регламент работы сессии, 
который якобы не позво-
ляет включать названные 
вопросы в повестку дня. 
Оппозиционеры напом-
нили, что не спикеру это 
решать, а сессии, которая 
выше даже спикера. Они 
напомнили, что в том же 
регламенте есть и пункт, 
который разрешает… (Та-
ков регламент у чувашско-
го парламента, в котором 
один пункт противоречит 

другому). Тут спикер обра-
тился к депутату Игорю Ку-
шеву: «Что по этому поводу 
думает регламентная груп-
па?» «Регламентная группа 
улыбается», - весело отве-
тил ее председатель. На-
чалось бурное обсуждение 
ситуации. Страстные речи 
перемежались такими кол-
костями в адрес друг друга, 
что сатирики отдыхают. За-
кончилось все тем, что оба 
вопроса все-таки были по-
ставлены на голосование и, 
ясное дело, единоросским 
большинством отклонены.

Второй раз буря в ста-
кане возникла при рас-
смотрении отчета о дея-
тельности Министерства 
внутренних дел по ЧР за 
2013 год. Регламент пред-
полагает, что после отчета 
(с ним выступил министр 
внутренних дел генерал-
майор С.Е. Семенов) долж-
ны быть выступления, чем 
и попытались воспользо-
ваться представители оп-
позиционных фракций. Но 

не тут-то было. Спикер По-
пов снова натянул вожжи 
правления и настроил свое 
едроссовское большинство 
на то, чтобы отчет обсуж-
дали без обсуждения. При 
этом в адрес оппозиционе-
ров снова посыпались кол-
кости на грани фола. Тогда 
лидер фракции ЛДПР Ан-
дрей Кулагин спросил: «Мо-
жет, тогда нам просто уйти? 
Может, без нас вам будет 
приятнее работать?» Во-
прос едроссов не смутил. 
Депутаты из команды главы 
республики недвусмыслен-
но высказались: «Скатер-
тью дорога!», «Подумаешь, 
напугали!» Все это выгляде-
ло настолько некорректно, 
что бывший спикер Михаил 
Михайловский не сдержал-
ся и упрекнул своих коллег 
в недостойном поведении.

Вообще, такая наглость 
(иного слова не подберешь) 
по отношению к оппози-
ционному меньшинству со 
стороны партии власти не 
наблюдалась в парламен-

те давно. А ведь известно, 
в политике у каждого яв-
ления есть свои причины. 
Некоторые аналитики свя-
зывают возобновившуюся 
развязность едроссов с на-
чалом предвыборной кам-
пании, которую будто бы 
негласно уже объявил глава 
республики Михаил Игна-
тьев. Это подтверждается 
откровенно враждебным 
отношением к оппозиции 
именно его сторонников. 
А некоторые считают, что 
причина в другом. И напо-
минают, что в прессе и в 
блогосфере появились ма-
териалы на темы корруп-
ции, касающиеся некоторых 
депутатов от правящей пар-
тии. Потому, дескать, они 
побоялись, что появятся во-
просы к правоохранителям 
по этому поводу. Впрочем, 
одно другому не противо-
речит. Ибо информации 
коррупционно-уголовного 
характера опять-таки каса-
ются сторонников Михаила 
Игнатьева.

157 предприятий Чувашии в прошлом 
году получили 9,7 млрд рублей убытка.

Такие цифры привел Чувашстат в пред-
варительных данных по итогам ушедшего 
года. Отмечается, что в целом в республи-
ке в 2013 году по сравнению с 2012-м доля 
убыточных организаций по сопоставимому 
кругу увеличилась на 2,7% и достигла 28 
процентов. Наибольшее число убыточных 
предприятий - в сфере транспорта (68,8%), 
связи (40%), в электроэнергетике (38,2%). 
Единственная сфера хозяйствования, где 
нет убыточных организаций, - добыча по-
лезных ископаемых, да еще научные иссле-
дования.

В целом в Чувашии в 2013 году сальди-
рованный финансовый результат (прибыль 
минус убыток) организаций в действующих 
ценах составил 5689 млн рублей прибыли. 
За год 404 организации получили 15377,3 
млн рублей прибыли, 157 сработали с убыт-
ком на сумму 9688,3 млн рублей. 

Наибольший сальдированный результат 
продемонстрирован в обрабатывающих 
производствах (2011,6 млн рублей) и ри-
элторской сфере (1032,8 млн рублей). При 
этом в обрабатывающих производствах 
доля прибыльных организаций составила 
75,8 процента, а годовой финансовый ре-
зультат снижен по сравнению с 2012 годом 
на 74,8 процента. То есть сумма прибыли 
составила 8547,4 млн, убыток - 6536,1 млн 
рублей.

Таким образом, тревожная тенденция 
снижения рентабельности промышленного 
производства  в республике сохраняется, 
что в условиях сокращения самого произ-
водства вполне объяснимо.

Как сообщила пресс-служба администрации 
главы ЧР, в этом году в ней участвуют предста-
вители 17 регионов России, а также Германии, 
США, Голландии и Республики Беларусь.       

 «Как известно, картофель занимает важ-
ное место в рационе человека. Не зря его на 
Руси называют вторым хлебом. В последние 
годы на потребительском рынке особенно 
вырос спрос на экологически чистый карто-
фель, увеличивается ассортимент блюд из 
него. На выставке передовые регионы пока-
зали свои достижения, делились опытом. В ее 
рамках прошла научно-практическая конфе-
ренция «Современная индустрия картофеля: 
состояние и перспективы развития». Прове-
дено 5 круглых столов: «Качество семенного 
картофеля: сортовые ресурсы, нормативная 
база, новые национальные и международные 
стандарты»; «Современные технологии воз-
делывания, уборки, хранения и товарной под-
готовки картофеля для предприятий крупно-
товарного производства»; «Перспективные 
направления кооперации и агропромышлен-
ной интеграции в картофелеводстве в услови-
ях присоединения России к ВТО»; «Маркетинг 
картофеля и картофелепродуктов: техниче-
ские регламенты, качество, упаковка, логисти-
ка»; «Особенности и технологии применения 
средств защиты растений на картофеле в се-
зоне 2014 года».

На фоне работы выставки стало особенно 
видно, насколько отстала Чувашия по всем 
направлениям: и по семеноводству, и по агро-
технике возделывания, и по хранению и пере-
работке этого важнейшего продукта. «Кар-
тофельной» республике предстоит большая 
работа, чтобы вернуться в состав ведущих 
регионов. Фото cap.ru

20 февраля в Чебоксарах на Центральном рынке по ул. Николаева  
открылась VI Межрегиональная  выставка «Картофель - 2014». 
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Жилкомхоз - к порядку!

Чувашстат и Минэкономразвития 
утверждают, что народ Чувашии 
богатеет невиданными темпами. 
При этом приводятся такие 
цифры, в которых без пол-литра  
не разберешься.

Статистики сообщают, что в ре-
спублике в 2013 году по сравнению 
с предыдущим средняя заработная 
плата выросла на 13 процентов и со-
ставила 19423,8 рубля. А потреби-
тельские цены на товары и услуги в 
декабре 2013 года по отношению к 
декабрю 2012-го составили 106,3 про-
цента. Выходит, темпы роста средней 
зарплаты превышают темпы роста ин-
фляции на 6,7 процента. Стало быть, 
подчеркивают в Минэкономразвития,  
покупательная способность населе-
ния выросла. При этом указывают, 
что на новую зарплату можно больше 
купить таких продовольственных то-

варов, как крупа гречневая ядрица, 
хлеб и хлебобулочные изделия, рыба 
мороженая, мясо кур, пшеничная 
мука, капуста и яблоки. 

Одновременно министерство при-
знает, что из-за значительного роста 
потребительских цен в декабре 2013-
го по сравнению с декабрем преды-
дущего года отмечено снижение по-
купательной способности на молоко 
- на 6,8, яйца - 10,2, картофель - 28,3 и 
лук репчатый - на 5 процентов.

Отмечается, что рост цен на моло-
ко и молочные продукты обусловлен 
ростом цен производителей и заку-
почных цен на сырое молоко (на 38 
процентов за год). Цена производства 
питьевого пастеризованного молока 
выросла на 22,7 процента.

Значительное повышение цен на 
яйца связано с сезонным ростом по-
требительских цен и ростом отпуск-
ных цен производителей. По данным 

Чувашстата, в республике цены про-
изводителей куриных яиц в октябре 
2013 года по отношению к сентябрю 
2013 года увеличились на 30,4 про-
цента. Такой резкий рост обусловлен 
повышением цен на корма, доля ко-
торых в себестоимости продукции со-
ставляет от 40 до 70 процентов. Кроме 
того, производители отметили сокра-
щение поставки зерна и повышение 
цен на горюче-смазочные материалы, 
а также рыночную ситуацию в целом. 
Кстати, наша газета уже предсказыва-
ла эту ситуацию. К сожалению, пред-
положение сбылось с лихвой. 

А рост потребительских цен на кар-
тофель и лук репчатый объясняется 
повышением оптовых цен на плодо-
овощную продукцию, сокращением 
предложения на рынке в связи со 
снижением производства. Напомним: 
в республике валовой сбор картофе-
ля в прошлом сельскохозяйственном 

году составил 633 тыс. тонн, что на 
29,7 процента меньше, чем в преды-
дущем. Овощей всех видов произве-
дено 140,9 тыс. тонн (меньше на 16%).

Все это так. Но как может расти по-
купательная способность зарплаты, 
которая опережает даже официаль-
ную инфляцию (реальная составляет 
не менее 10%) лишь на 6,7 процента, 
если цены на главные продукты пита-
ния настолько выросли? Ведь на пи-
тание средняя семья расходует до 80 
процентов своего дохода. 

P.S. Пока готовился материал, 
Чувашстат опубликовал данные 
о среднедушевых доходах населе-
ния в январе. Они составили всего 
лишь 10863,9 рубля, то есть на 47 
процентов меньше уровня декабря 
прошлого года! Вот вам и рост по-
купательной способности населе-
ния. 

ДохоДы

Больше, меньше – какая разница

Партийные Проекты

В своем выступлении 
Олег Шеин остановился 

на трех вопросах: капиталь-
ный ремонт домов, введение 
социальной нормы потре-
бления электроэнергии – так 
называемый «энергопаек» 
и плата за ОДН. Именно три 
этих дивных явления позво-
ляют коммунальщикам изы-
мать у населения не изъятые 
еще деньги.

Почему у нас принимаются 
законы, позволяющие это де-
лать? Да потому, сказал депу-
тат, что граждане России еже-
годно платят 5 триллионов 
рублей за жилищно-комму-
нальные услуги. А когда по-
являются такие деньги, сразу 
же находится огромное коли-
чество желающих получить с 
них очередные выгоды. Уро-
вень собираемости платежей 
в Российской Федерации со-
ставляет 95%. Тем не менее 
деятели жилкомхоза жалу-
ются, что они разорились. И 
их слышат чиновники-еди-

нороссы. Они поддерживают 
их, поддерживает и большин-
ство в законодательных со-
браниях. Потому и принима-
ются такие законы.

Вот, например, энерго-
паек - это способ изъ-

ять деньги, для чего нормой 
потребления на одного чело-
века предлагается считать 50 
кВт, а за то, что потреблено 
сверх нормы, платить прак-
тически по двойной ставке. 
Есть планы обеспечить к 2025 
году не просто выравнива-

ние между населением и 
промышленным сектором, а 
сделать так, чтобы граждане 
платили на 40% больше, чем 
промышленность. Новшество 
вызвало всплеск возмущения 
в обществе. Развернувшаяся 
дискуссия начинает ситуацию 
контролировать. Медведев 
заявил, что этот вопрос надо 
отдать на региональный уро-
вень. И если будет действи-
тельно так, то региональные 
депутаты должны заявить 
свое мнение по поводу энер-
гопайка. 

Второе направление – 
плата за капремонт. 

Эти деньги должны по умол-
чанию поступать к регио-
нальному оператору, где от-
ветственные руководители 
ими ответственно распоря-
дятся. Галине Хованской уда-
лось в этом законе добиться 
права граждан на открытие 
спец счетов, чтобы деньги 
шли не в общий котел, а оста-
вались на счету дома. При 
этом существует ограничение 
во времени, отводимом на 
проведение собраний, на ко-
торых принимается решение 
об открытии счета. Федераль-
ный закон отводит не более 
шести месяцев, но конкрет-
ный срок определяет власть 
на местах. В ряде случаев ре-
гиональные власти стремятся 
не дать людям возможность 
провести собрания. А если 
дома не успеют их провести 
и открыть спецсчет, то они 
«провалятся» к регионально-
му оператору, где программа 
капремонта рассчитана на 
30 лет, и какие-то дома бу-
дут отремонтированы в 2044 
году… А те, чьи дома будут 
отремонтированы раньше, 

эти деньги должны будут воз-
вращать. И пока не вернут, не 
смогут уйти от регионально-
го оператора. 

Поэтому сегодня, во-
первых, надо добиться из-
менений в республиканском 
законодательстве по расши-
рению временного коридора 
для проведения собраний до 
6 месяцев, сказал Олег Шеин. 
Во-вторых, провести собра-
ния. В третьих, найти возмож-
ность – это право региональ-
ных законодателей – более 
легко и свободно уйти потом 
из общего котла на специаль-
ный счет. 

Для наведения порядка 
в плате за ОДН нужно 

активное участие жильцов, 
председателей советов до-
мов. Активность не раз да-
вала результаты. Когда из-за 
высоких начислений за ОДН 
по всей стране прошли акции 
протеста, депутаты были вы-
нуждены отреагировать на 
обращения избирателей. И 
после внесения изменений в 
354-е постановление норма-
тив на ОДН резко сократил-
ся. Но энергетики получили 
право ставить общие счет-
чики сами. Откуда берется 
переплата по общим счетчи-
кам? Это или воровство, или 
сверхнормативное потребле-
ние при отсутствии прибо-
ров учета. Но есть более лю-
бопытная причина. В домах, 
где честно платят все, жиль-
цы все равно сталкиваются 
с очень высоким ОДН: пока-
зания снимаются 20 числа, а 
многие платят 21-го, 22-го, эта 
разница многими компания-
ми воспринимается как ОДН, 
но перерасчет они не делают.

Чиновники из правитель-

ства предлагают два вариан-
та. Первый – разбираться с 
соседями, правда, непонятно, 
как. Второй – отказаться от 
непосредственного управ-
ления, уйти в УК или создать 
ТСЖ, тогда разницу между 
невысоким нормативом и 
показаниями по ОДН будет 
платить УК или ТСЖ. Но эти 
варианты откровенно из-
девательские. За счет чего 
платить? За счет недоремон-
та дома, за счет экономии на 
подвале, на подъезде, на сто-
яках… 

Чтобы заставить от-
расль ЖКХ подчинять-

ся какому-то порядку, необ-
ходимо провести большую 
организационную работу. 
Она включает в себя и актив-
ность, и обращения и письма 
граждан. Но депутат Шеин 
предупредил, что отправлять 
их надо не «в Москву Путину» 
- все вернется в Чебоксары 
и спустится в УК, а конкрет-
но на имя заместителя пред-
седателя правительства РФ 
Дмитрия Козака, министра 
строительства и ЖКХ Миха-
ила Меня, председателя Ко-
митета Госдумы по жилищной 
политике и ЖКХ, члену фрак-
ции СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
Галине Хованской, чтобы она 
имела возможность опирать-
ся на поддержку общества.

 
Кстати
Члены фракции «СПРАВЕД-

ЛИВАЯ РОССИЯ» обратились к 
главе Чувашии Михаилу Игна-
тьеву с официальной прось-
бой принять меры против 
введения социальных норм 
потребления электроэнер-
гии в Чувашской Республике.

Начало на 1 стр.
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Собрания собственников прошли  
в рамках уголовного кодекса

Пятого января 2014 года 
на ул. Куйбышева (Запад-
ный район) в Канаше со-
брались горожане, человек 
примерно двести пятьде-
сят. Поводом для возмуще-
ния стали полученные на-
кануне расчетки с новыми 
тарифами на содержание 
жилья и текущий ремонт. 
Собственники жилья, ко-
торые должны были при-
нимать решение об изме-
нении тарифов, не ведали, 
что они провели собрание 
по этому поводу и все пого-
ловно проголосовали за по-
вышение с 7.02 до 9.13 руб. 

На стихийное мероприя-
тие пригласили Юрия Ксе-
нофонтова, председателя 
местного отделения СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ в Канаше. 
Вопросами ЖКХ Юрий Валери-
анович занимается ежеднев-
но: к нему, как и к депутатам 
от партии Нине Скворцовой 
и Лине Зюзиной, народ идет 
именно с этими проблемами. 
А их в Канаше о-о-очень мно-
го, но добиться от власти и 
работников жилищно-ком-
мунального фронта соот-
ветствующего отношения 
удается нечасто, поэтому 
большинство просьб горожан 
остается без внимания. Что-
бы привлечь это внимание, 
Юрий Ксенофонтов пригла-
сил корреспондентов одного 
из центральных телекана-
лов. Сюжет уже посмотрела 
вся страна, и Чувашия в оче-
редной раз обрела нехорошую 
славу. Сюжет, правда, был не 
только о непонятном повы-
шении тарифов. Мы тоже 
расскажем не только о них.

Как бы протоколы,  
как бы подписи

В 2010 году в Канаше чуть 
ли не одномоментно прош-
ли собрания всех собствен-
ников жилья всех домов. В 
протоколах записано, что 100 
процентов собственников 
проголосовали за непосред-
ственный способ управления 
домом. Горожане были обе-
скуражены: они узнали об 
этом совсем недавно.

Председатель Совета дома 
11 по ул. Машиностроителей 
свою подпись в протоколе не 
узнал. Председатель Совета 
дома 14 по пр. Ленина выяс-
нил, что жильцы свои подпи-
си не признают. В доме 17 по 
ул. Куйбышева провели пись-
менный опрос. На вопросы: 
«Вы принимали участие в со-
брании?», «Знакомили ли вас 
с протоколом собрания?» 
«Ваша ли подпись стоит в про-
токоле?» - жильцы ответили 
«нет». Жильцы дома 10 по ул. 
Разина в 2011 году с трудом, 

через суды перешли в новую 
управляющую компанию, 
не зная, что с 2010 года дом 
«живет» в непосредственном 
управлении. Переход на не-
посредственное управление 
был оформлен задним чис-
лом. 

Голосование по увеличе-
нию тарифа на содержание 
жилья в доме 17 по ул. 30 лет 
Победы было решено про-
вести заочно. Вместо этого 
составили список примерно 
из 23 жильцов и оформили 
протокол. «В нем нет ни одной 
подлинной подписи, - говорит 
председатель Совета дома 
Николай Николаевич Никола-
ев, - я сам сверял. А среди тех, 
кто подписал, владельцы не 
целой квартиры, а доли».

К сожалению, газетная пло-
щадь ограничена, обо всех 
подобных мероприятиях рас-
сказать невозможно. Меж тем 
«мероприятия» назывались 
общими собраниями соб-
ственников помещений МКД. 
Горожане полагают, что про-
токолы сами сочиняли и сами 
подписывали представители 
администрации и коммуналь-
щики и считали их докумен-
тами.

В чем выгода?
В Канаше пять управля-

ющих компаний были объ-
единены в некоммерческое 
партнерство управляющих 
организаций «Содружество». 
В «Содружество» входят УК не 
только Канаша, но и несколь-
ких других городов и райцен-
тров республики. Руководит 
организацией Равиль Ризат-
динович Мингазов.

Вроде бы платить постав-
щику ресурсов напрямую 
г о р о ж а н а м 
должно быть 
выгодно. Да, 
говорят го-
рожане, но 
при условии, 
что каждый 
дом оснащен 
счетчиками и 
доступ к ним 
имеют как 
р а б о т н и к и 
ресурсоснаб-
жающих орга-
низаций, так и 
собственники 
жилых поме-
щений. 

А какую вы-
году могут по-
лучить УК, оставившие себе 
только функции содержания 
жилья и текущего ремонта? 
Готового ответа на этот во-
прос не имеется. Но можно 
предположить, что на непо-
средственное управление 
дома перевели, чтобы уйти 
от оплаты больших издер-
жек: по 354-му постановле-

нию сверхнорматив-
ные расходы должны 
оплачивать УК. Трубы 
коммуникаций в Кана-
ше гнилые, все течет, 
все требует ремонта. 
И поскольку ООО «Ка-
налсеть» разорвало 
договорные отноше-
ния с «Содружеством» 
на поставку холод-
ной воды и водоот-
ведение, издержки и 
сверхнормативные 
технологические по-
тери стали оплачи-
вать жильцы. Послед-
ствия ошеломляют! 
Например, в доме с 
площадью подъездов 
500 кв. м в месяц по 
ОДН расходуется бо-
лее 90 кубов… «Пока 
не уйдем от непо-
средственного управления, 
за ОДН так и будем платить 
непонятные суммы», - гово-
рят жители Канаша.

Вместе с тем на просьбы 
что-то отремонтировать го-
рожане часто слышат в ответ 
привычное «нет денег». Со-
стояние «нет денег» сказыва-
ется не только на них.

Зарплата трудовому народу
В УК не бывает денег на зар-

плату слесарям, уборщицам и 
другим низкооплачиваемым 
работникам. Нет, зарплату 
они получают, но не в уста-
новленном порядке. Жильцы 
дома собирают квитанции 
и отдают их уборщице, она 
платит по ним и этими день-
гами получает заработанные 
деньги. Корешки приносит 
жильцам. Если же жильцы 
дают только квитанции, убор-
щица идет с ними к бухгалте-

ру, последний отсчитывает 
квитанции на сумму зарпла-
ты, ставит на них «оплачено». 
После этого уборщица идет к 
жильцам, раздает квитанции 
и получает с них деньги. Все 
просто в канашском жилком-
хозе: не принесет уборщица 
квитанции – не получит свою 
скромную зарплату. 

Подписи с того света
О переходе домов на не-

посредственный способ 
управления канашцы про-
читали на сайте администра-
ции города. Простым чело-
веческим возмущением они 
не ограничились. Последо-
вали обращения в полицию 
и региональное отделение 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ. Представители двух до-
мов (ул. Пушкина, 27 и пер. Б. 
Хмельницкого, 7) обратились 
в суд и выиграли его - реше-
ния общих собраний соб-
ственников помещений по 
выбору непосредственного 
управления признаны недей-
ствительными. Представи-
телем жильцов в суде высту-
пил председатель местного 
отделения СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ Юрий Ксенофонтов. 
Было доказано, что многие 
из собственников квартир 

числились в про-
токоле владель-
цами целой доли, 
тогда как им на 
праве собствен-
ности принадле-
жит лишь часть 
жилого помеще-
ния. В число про-
г о л о с о в а в ш и х 
были включены 
и несовершенно-
летние, которые в 
силу возраста го-
лосовать не име-
ли права. 

Когда ресур-
с о с н а б ж а ю щ и е 
о р г а н и з а ц и и 
судятся с горо-

жанами, они представляют 
в суд протоколы, которые 
горожане считают под-
дельными. И были случаи, 
когда суд считал их дока-
зательством и выносил ре-
шения не в пользу истца, 
представляющего жильцов. 
В ходе процесса истец про-
сил управляющую компа-

нию представить протокол 
внеочередного собрания 
собственников жилых по-
мещений. Оказалось, что в 
УК такого протокола нет. Го-
дом позже был сделан ана-
логичный запрос. И прото-
кол нашли! Но не оригинал, 
а ксерокопию с подделан-
ными подписями жильцов. 
И суд вынес решение. В су-
дах новая практика – можно 
работать с копиями? 

Вот такими способами 
ж и л ищн о-ком мун а л ьн ы е 
деятели Канаша гнут свою 
линию. Осталось рассказать 
еще об одном из них. В этом 
городе участниками общих 
собраний собственников жи-
лья становятся даже те, кого 
уже нет. На встречу с пред-
ставителями регионального 
отделения СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ жители Канаша при-
несли копии протоколов и 
свидетельства о смерти го-
рожан, которые, умерев не-
сколько лет назад, пришли 
поучаствовать в собрании 
и поставить свою подпись. 
Такие случаи есть почти в 
каждом доме. Видимо, когда 
подделывались протоколы, 
никто не потрудился выяс-
нить, кто жив, а кто нет. 

Жители Канаша говорят, 
что городская власть у них 
пассивная, на обращения 
горожан реагирует неохот-
но. Единоросская власть и 
раньше особым вниманием 
к населению не отличалась, 
а теперь, все больше увязая 
в кризисе, активно она разве 
что в непонятных докумен-
тах расписывается. Но, как 
говорят, сколько веревочке 
ни виться… После сюжета на 
ТВЦ о подделке протоколов 
откликнулось и Чувашское 
телевидение. А прокурату-
ра Канаша усмотрела в этом 
факте состав преступления и 
отправила в МВД по ЧР доку-
менты для возбуждения уго-
ловного дела.

Рисунок Юрия  Ксенофонтова
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Юрий Ксенофонтов:  
«Пока правоохранительные органы бездействуют, 
беспредел в ЖКХ будет продолжаться»

У Юрия Валериановича Ксено-
фонтова, председателя местного 
отделения партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ в Канаше, приемных часов 
нет. У него весь день приемный. 
Ему звонят со всей республики, 
чтобы получить консультацию, и 
он никому не отказывает. В Кана-
ше, само собой, с вопросами ЖКХ 
все идут к нему. 

Бывший начальник отдела по рас-
следованию экономических престу-
плений пишет заявления, защищает 
интересы жильцов в судах. Полков-
нику юстиции в отставке, занимав-
шемуся расследованием серьезных 
экономических преступлений на фе-
деральном уровне, вся эта жилищно-
коммунальная заварушка более чем 
понятна, но понимать мало. Многих 
деятелей еще надо на чистую воду 
вывести и добиться справедливости.

- Юрий Валерианович, вы как сле-
дователь каким словом все это мо-
жете назвать?

- В одно слово боюсь не уложиться. 
Статья 327 часть 1 УК РФ – фальсифи-
кация, статья 159 часть 3 – мошенни-
чество. Протоколы собраний оформ-
ляли сотрудники администрации 
города и работники жилкомхоза, не 
проживающие в домах и не являющи-
еся собственниками квартир. Мало 
того, все было сделано так, чтобы 
собственники квартир этих протоко-
лов не видели. Более 100 таких про-
токолов и заявления в полицию от-
несли представители почти 90 домов. 
Протоколы – без приложений о за-
очном голосовании, без документов, 
которые им должны сопутствовать. 
Тут интересно и то, что, если верить 
протоколам, собственники квартир 
все до одного голосуют за непосред-
ственное управление. Но это же в 
принципе невозможно! Даже «Единая 
Россия» не получает на выборах 100 

процентов, ну, разве что в Чечне.
Вы просили назвать это одним 

словом. Мухлеж, если по-простому. 
А осуществила его организованная 
преступная группа.

- Вам известны разные способы, 
которые используют при подделке 
подписей и документов.

- Известны, но сейчас я о них го-
ворить не буду. Пусть все идет своим 
чередом – через суд. Есть уже вы-
игранные процессы, на которых мы 
просили принести подлинники про-
токолов. Полтора месяца обещали: 
принесем, принесем… Что-то не при-
несли. 

- Почему так «смело» действовали 
представители и администрации, и 
ЖКХ?

- Рассчитывали на полную безнака-
занность и на то, что никто ни в чем 
копаться не будет. Думали, наверное, 
что и с прокуратурой договорятся, и 
с судами.

- Все эти преступные схемы вы, 
наверное, видите насквозь.

- Видеть-то вижу, но этого мало. 

Нужны документы, а их заполучить 
трудно.

- Есть еще какая-то история с ли-
повым уполномоченным дома.

- Есть, и не одна. Например, в доме 
2 по улице Кооперативной уполномо-
ченный не знал, что он уполномочен-
ный. 

- Но ведь он должен документы 
подписывать!

- Так он и подписывал. Какие да-
вали, те и подписывал. Или вот, на-
пример, как называется то, что упол-
номоченный дома, находящегося в 
Канаше, проживает в Янтиковском 
районе? При таких уполномоченных 
на установку четырех деревянных 
скамеек списывают 82 тысячи. Липо-
вые уполномоченные подписывают 
акты выполненных работ, которые в 
большинстве случаев не выполнены. 
Списываются сотни тысяч рублей, хо-
рошо, если на работы потрачена хотя 
бы десятая часть этих средств. Начали 
мы проверять санитарную обработку 
домов. По десяти домам пришли отве-
ты, что с 2010 года санитарная обра-
ботка вообще не делалась, однако в 
среднем по 8-9 тысяч с каждого дома 
снимали. А если домов в Канаше око-
ло 500, это уже 4 миллиона в карман. 
Или, например, на замену лампочек 
в подъездах ежеквартально тратится 
600-700 рублей по одному дому. Но 
ни один горожанин не сможет под-
твердить, что в подъездах меняют 
лампочки! Кто все это подписывает? 
Липовый уполномоченный, который 
подпишет все, что ему подсунут ком-
мунальщики. И этим он очень опасен. 
Или гидроизоляция дома – она во-
обще не проводится, это очень трудо-
емкая работа, а деньги списываются 
– 9 тысяч с каждого дома. В кармане 
еще 4,5 миллиона. За выпуск возду-
ха из системы отопления с каждого 
дома берут по 15 тысяч. При этом 
вешают объявления: граждане, вы-
пустите воздух из системы! Женщину, 

живущую на верхнем этаже, жильцы 
просили спустить воздух – в кварти-
рах было холодно. Она стала сливать 
воду, трубу прорвало, вода протекла 
вниз, пришлось платить нижним сосе-
дям серьезную сумму. Когда вызвали 
слесарей, они заявили: это вы долж-
ны сами делать, что, воду сливать не 
умеете?

- Неужели нет никакой возможно-
сти заставить управляющие компа-
нии работать честно и открыто?

- Почему же нет? Не надо ленить-
ся, надо проверять и требовать. Раз 
уж нам твердят: вы собственники, да-
вайте будем вести себя как собствен-
ники. Недавно я разработал образец 
письма-запроса о том, как УК должна 
отчитываться. В тарифе на содержа-
ние жилья и текущий ремонт – 155 
пунктов, по каждому они должны дать 
калькуляцию, обосновать, почему 
принят такой тариф. Пусть попробуют 
отчитаться перед каждым домом.

- Вы думаете, они смогут это сде-
лать?

- Это они пусть думают, а мы будем 
ждать отчетов. Надеюсь, в этом нам 
помогут Госжилинспекция, полиция 
и прокуратура. Ведь пока правоохра-
нительные органы бездействуют, бес-
предел в ЖКХ будет продолжаться. 

В Канаше разобраться 
с потреблением воды по 
ОДН – задача не из легких. 
В доме 4 по ул. Коопера-
тивной общедомового счет-
чика на горячую воду нет, 
площадь всех подъездов 
составляет 505 кв. м. На эти 
метры в месяц, если верить 
расчеткам, тратится по ОДН 
96 кубов горячей воды!!! В 
рублях – 7 тысяч по дому. 
Так было каждый месяц 2013 
года. Ресурсоснабжающая 
организация ответила пред-
седателю Совета дома, что 
норматив потребления этой 
услуги на ОДН утвержден 
постановлением правитель-
ства Чувашии. Но там речь 
идет о предоставленной 
коммунальной услуге. В дан-
ном случае ресурс в виде 96 
кубов горячей воды предо-
ставлен не был, да он и не 

нужен в таком объеме. Раз-
ве можно столько потратить 
на уборку подъездов одного 
дома? К тому же воду для 
этих целей уборщицам нали-
вают жильцы и платят за нее 
первый раз по своим счетчи-
кам, второй раз – по ОДН. Тем 
не менее и Госжилинспекция, 
и прокуратура, и МП ЖКХ от-
вечают: все правильно. От-
вечающие представляют себе 
или нет, что это за объем - 96 
кубов горячей воды? 

В доме 10 по ул. Раз-
ина воду на мытье подъез-
дов уборщицы тоже берут у 
жильцов. После перевода на 
непосредственное управле-
ние договор с водоканалом не 
оформляли, и до сентября 2014 
года действует договор с УК, но 
она от них отказалась. При рас-
чете платы за ОДН показания 
счетчиков не учли. У кого нет 

счетчиков – начислили по та-
рифу, остальное пропустили 
через ОДН. Потребление до-
ходило до 5 кубов. Дому почти 
полвека, все эти годы жильцы 
жалуются на низкую темпе-
ратуру в квартирах. Через суд 
доказали недопоставку тепла, 
перерасчет не сделан до сих 
пор. 

Ул. Фрунзе, 5-64. Потре-
бление воды - не больше 3 
кубов, по ОДН - 5,8, почти в 2 
раза больше. В доме нет ника-
ких организаций, нет бассейна 
и бани. Утечек тоже не замече-
но – все сухо. 

Восточный район, 9. 
Каждый месяц по ОДН уходи-
ло 912 литров горячей воды. 
Ездили во Временную прием-
ную Генпрокурора, оставили 
заявления с претензиями. Че-
рез несколько месяцев объем 
снизили до 172 литров.

Услуги нет, а заплатить надо

Обращайтесь!
Улица Пушкина, 14.

С 9 до 18 часов
Ежедневно,  

кроме выходных.

Куйбышева, 19. Большие суммы 
по ОДН за электричество. По словам 
ресурсников, это потому, что в доме не 
все дают показания счетчиков. Жиль-
цы стали сообщать показания. Через 
три месяца суммы не уменьшились, 
ресурсники обещали разобраться. 
Присланная комиссия воровства не 
нашла, но тоже обещала разобраться. 
Пока идет разбирательство, жиль-
цам кажется, что суммы по ОДН рас-
кидывают на глазок. Воровства нет, 
а начисления растут – дома жильцы 
потребляют по 90 кВт, в подъезде – по 
40. 

Машиностроителей, 15. 15-16 
градусов всю зиму. За тепло платят 
2600-2800 руб., даже 3200. Счетчик 
есть, но берут по нормативу. На вопро-
сы жильцов отвечают: не положено, 
берем по нормативу, а потом делаем 
перерасчет.

Восточный район, дом 17. По-
строен в 1973 году. Кап ремонта не 
было. Зимой 15-16 градусов. За ото-

пление платят по полной программе, а 
услугу получают частично. Приходится 
включать электрообогреватели и мно-
го платить за электроэнергию. 

Разина, 8. Был большой общедо-
мовой расход электричества –1500-
2000 кВт. Оказалось, пристроенный к 
дому магазин через подвал был под-
соединен к общедомовому счетчику. 
По словам полиции, длилось это пять 
лет.

Пр. Ленина, 53. Есть общедомо-
вой счетчик на тепло. Человек, запи-
сывающий показания, сообщил, что 
в октябре жильцы должны были за-
платить по 500 рублей. Но они платят 
по полторы тысячи. Им объясняют, 
что в соответствии с постановлением 
№ 354 плата за отопление берется 
по показаниям предыдущего года, 
а потом делается перерасчет. И его 
действительно сделали - вернули по 
50 рублей. Акты, в которых зареги-
стрированы показания, жильцам не 
предъявили. 

Считалочка
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В правительстве появились 
кудесники

лауреаты

У вурнарских литераторов – своя премия

Не прошло  
и полгода…

Жкх        

Кадровый 
кризис дошел 
до села

образование

Умение жонглировать 
цифрами в свою пользу – 
неотъемлемое качество 
современных чиновников. 
Но чтобы продолжающееся 
падение выдавать за рост – 
это уже высший пилотаж.

Между тем новоявленный ру-
ководитель Минэкономразвития 
Владимир Аврелькин уже достиг 
такого совершенства. Не зря он 
доктор наук… Так, на правитель-
ственной планерке 17 февраля 
министр сообщил о выдающемся 
достижении в экономике. Им он 
считает индекс промышленного 
производства за январь, который 

составил 110,1 процента. Не пре-
минул г-н Аврелькин напомнить, 
что по этому показателю Чува-
шия находится на первом месте 
в ПФО. Его слова, одобрительно 
кивая головой, подтвердил глава 
республики, кандидат наук Миха-
ил Игнатьев.

Хотелось бы, конечно, быть впе-
реди всех, устали уже от постоян-
ных падений. Только январский 
«рост» на самом деле показывает 
совсем иное – то, что снижение 
производства, увы, продолжает-
ся. Дело в том, что в январе про-
шлого года оно упало на 20 про-
центов. То есть пока республика 
достигла уровня чуть более 90 
процентов от того уровня. Так что 

некоторый сдвиг в виде замедле-
ния темпа падения, возможно, и 
стоит отметить. Но вот трубить в 
фанфары пока уж точно ни к чему.

На том же совещании прави-
тельство обещало в этом году 
рост производства на 5 процен-
тов. Хотя за все время правления 
Михаила Игнатьева его обещания 
в сфере экономики еще ни разу не 
сбывались, поверим ему на этот 
раз. Но и тогда, с учетом отката 
назад в 2013 году, эти проценты 
будут означать не рост, а всего 
лишь достижение уровня 2012 
года. Впрочем, у чиновников-уче-
ных, может, какой-то другой, не 
известный простым людям метод 
расчетов?

Животноводы фермерского 
хозяйства Бориса Алексеева, что 
в Янтиковском районе, работают 
успешно. 

По прежним меркам хозяйство это, мо-
жет, и не очень большое. На февраль в нем 
числилось 70 коров. Фермер и его работни-
ки – животноводы Раиса Шурасева, Любовь 
Гаврилова, Татьяна Лаптина, механизаторы 
Николай и Василий Лаптины – к зимовке 
скота подготовились обстоятельно: загото-
вили достаточно кормов, отремонтировали 
все помещения. Результат налицо: надои в 
эту зиму выше, чем годом ранее, да и при-
плода не меньше.

Не случайно, как сообщает газета «Сель-
ский труженик», хозяйство среди крестьян-
ско-фермерских хозяйств района по итогам 
января заняло первое место. За эту побе-
ду его работникам вручены переходящий 
приз, диплом и ценный подарок.

Зимовка скота 
проходит 
успешно

село

Еще и денег не успели собрать,  
а уже чего-то не поделили.

Глава правительства Иван Моторин 
уволил Игоря Дорофеева с должности ге-
нерального директора Республиканского 
фонда капитального ремонта многоквар-
тирных домов. А кто-то, помнится, зави-
довал ему. Как же, ведь этот фонд жулики 
системы ЖКХ считают «золотым дном». Но 
беда нагрянула неожиданно. Стараниями 
общественности сбор денег на так называ-
емый капитальный ремонт все откладыва-
ется, соответственно сбор денег с жильцов, 
по сути, и не начался, а г-на Дорофеева уже 
ушли. Успел он поработать на «золотой» 
должности всего-то пять месяцев.

И что происходит в этой команде Михаи-
ла Игнатьева? Ничего не понятно.

В Аликовском районе ощущается 
значительная нехватка 
квалифицированных учителей. 

Конкурс про-
водился совмест-
но Союзом жур-
налистов РФ и 
В с е р о с с и й с к и м 
обществом инва-
лидов среди СМИ 
страны на лучшие 
материалы о жиз-
ни инвалидов. Ре-
шилась отправить 
на суд жюри свои 
корреспонденции 
и Альбина. И вот 
из Москвы пришло 
письмо. В нем сообщается, 
что чувашский журналист 
Замуткина заняла третье ме-
сто и награждается дипло-
мом третьей степени Союза 
журналистов и денежной 
премией. Одновременно 
Альбина Дмитриевна при-
глашена на «Бал прессы», 
посвященный чествованию 
победителей конкурса. Он 
пройдет 28 февраля в Мо-
скве.

Кстати, среди победителей 
- журналисты из Северной 

Осетии-Алании, Татарстана, 
Свердловской, Новосибир-
ской, Архангельской, Ленин-
градской, Ростовской, Иркут-
ской, Владимирской областей, 
Хабаровского края.

Сообщая об успехе своей 
сотрудницы, редакция газеты 
подчеркивает, что вообще-
то Альбина занимается про-
блемами инвалидов не ради 
участия в конкурсах (дело это 
вышло случайно), а искренне  
желая облегчить жизнь лю-
дям, нуждающимся в помощи 
и сочувствии.

Награждена  
за помощь инвалидам

усПех

Вурнарское 
землячество «Туслёх» 
(Дружба) в свое 
время учредило 
литературную премию 
им. И. Ивника. За это 
время ее лауреатами 
стали 16 человек.

В их числе поэт Галина 
Антонова (Матвеева), поэт 
и публицист Михаил Васи-
льев, поэт Сергей Васильев 
(Саманташ), автор книги о 
байконурцах из Вурнарско-
го района полковник Эрик 
Васильев, один из создате-
лей энциклопедии района 

Воля Иванов, литературовед 
Надежда Иванова, прозаик 
Валентин Константинов, мо-
лодой автор Екатерина Кош-
кина, прозаики Геннадий Ку-
дрявцев, Владимир Кузьмин 
и другие. Многие из них – 
члены Союза писателей Рос-
сии, авторы книг, пьес.

К слову сказать, Иван 
Ивник (Иван Николаевич 
Николаев) был известным 
поэтом и переводчиком. 
На его стихи чувашскими 
композиторами сложено 
немало песен. Он перевел 
на чувашский язык «Слово 
о полку Игореве» (совм. с  

И. Тукташем), «Давид Сасун-
ский», многие стихи и по-
эмы Пушкина, Лермонтова, 
Маяковского, Шевченко, 
Хетагурова, Тагора, Лонг-
фелло, Хайяма. Стать лауре-
атом премии имени такого 
человека почетно и ответ-
ственно.

Корреспондент красночетайской районной газеты 
«Наша жизнь» Альбина Замуткина заняла третье место 
во всероссийском конкурсе «Преодоление».

Как известно, сокращение школ под 
видом так называемой оптимизации 
коснулось прежде всего сельской мест-
ности. Одновременно сокращается и ко-
личество классов в оставшихся школах. 
Казалось бы, в такой ситуации на селе 
должен быть излишек педагогических ка-
дров. Тем более что сельские учителя бо-
лее оседлые, чем их городские коллеги. 
Но нет, нехватка кадров серьезно начала 
ощущаться и в сельских школах.

Так, в Аликовском районе в этом учеб-
ном году приступили к работе четыре но-
вых педагога. Но этих кадров явно мало. 
Как пишет районная газета «По жизнен-
ному пути», учителя требуются в Больше-
ямашевскую СОШ – русского языка, му-
зыки, Питишевскую – младших классов, 
физики, математики, Раскильдинскую 
– младших классов, английского языка, 
Шумшевашскую – географ, Яндобинскую 
– младших классов, Вотланскую – физ-
культуры и ОБЖ, технологии и рисова-
ния, в Илгышевскую неполную СШ - чу-
вашского языка и литературы, русского 
языка и литературы, в Аликовский детсад 
«Родник» - музыкант.
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Уроженец села Шыгырдан 
Батыревского района, муфтий, 

первый заместитель председателя 
Центрального духовного управления 
мусульман России, председатель Ду-
ховного управления мусульман Чу-
вашской Республики Альбир-хазрат 
Крганов указом президента Влади-
мира Путина вновь включен в состав 
Общественной палаты страны.

Выставка современных 
художников – уроженцев 

Алатыря проходит в Центре совре-
менного искусства в Чебоксарах. На 
ней представлено около 250 работ 
двенадцати авторов. Из них самое 
большое количество (целых сто) 
– труды известного художника На-
тальи Судникович. Основная тема 
авторов – городские пейзажи.

Как наша газета уже пи-
сала, по обвинению в мошен-

ничестве в особо крупном размере 
был арестован руководитель ФКУ 
Упрдор «Волга», видный единоросс 
Сергей Гаврилов. Стало известно, 
что он находится под стражей аж в 
СИЗО Самары для содержания вы-
сокопоставленных лиц. Между тем 
его коллега из «Чувашавтодора»  

А. Волков, обвиняемый примерно 
за такое же деяние, говорят, про-
должает приезжать на работу как 
ни в чем не бывало.

По материалам СМИ.

Насильники получили 
по заслугам

Ходим по деньгам -  
и не замечаем

криминал Письмо

Корнями из Чувашии
Кроме могулистки 
Елены Муратовой 
из Чувашии на 
Олимпиаде в Сочи 
выступали еще две 
спортсменки, тесно 
связанные с нашей 
республикой.

В женской коман-
де России по керлин-
гу многие заметили 
смуглую красавицу из 
Москвы. Подруги зо-
вут ее Кирой, а полное 
имя – Нкеирука Езех. Ее мама – 
чувашка из деревни Верхние Ача-
ки Ядринского района. Тридцать 
лет назад она уехала в Москву 
учиться в техникуме, там позна-

комилась со студентом МГУ из 
Нигерии… Нкеирук в переводе 
на русский означает Надежда. 

А самой знаменитой из тройки 
наших землячек стала олимпий-
ская чемпионка, фигуристка Аде-

лина Сотникова. Кстати, это 
первая олимпийская золотая 
медаль в истории россий-
ского женского одиночного 
фигурного катания. Бабушка 
Аделины – уроженка Алаты-
ря Ангелина Кочетова. В свое 
время Кочетовы были из-
вестными людьми не толь-
ко в Алатыре, но и во всей 
Чувашии. Прадед Аделины 
Александр Васильевич Ко-
четов – Герой Советского 
Союза. Его именем названа 
одна из улиц в Чебоксарах, 
имя героя носит городская 
кадетская школа.

По 6 лет колонии 
общего режима 
получили двое 
жителей Чебоксар 
за изнасилование 
34-летней чебоксарки.

Молодые люди 25 и 26 
лет совершили свое гнусное 
деяние под угрозой вве-
дения женщине смертель-
ной инъекции наркотиков. 
Следственным отделом по 
городу Чебоксары СУ СКР по 
Чувашии и судом установле-
но, что в ночь с седьмого на 
восьмое августа прошлого 
года молодые люди в одном 
из кафе в районе речного 
порта познакомились с по-
терпевшей и предложили 

ей поехать в другой ночной 
клуб. По дороге они заеха-
ли в автосервис на ул. Оле-
га Кошевого, где работали, 
якобы за деньгами. Там они 
набросились на женщину, 
избили ее, под угрозой вве-
сти смертельную инъекцию 
поочередно изнасиловали, 
а также совершили в отно-
шении нее насильственные 
действия сексуального ха-
рактера.

Приговором Московского 
районного суда обоим на-
сильникам назначено нака-
зание в виде 6 лет лишения 
свободы с отбыванием в ко-
лонии общего режима.

Приговор еще не вступил 
в законную силу.

Сверху видно все
воПрос – ответ

Газета уже писала, что жалоба по 
этому поводу доведена до руковод-
ства партии «Единая Россия», се-
кретарем регионального отделения 
которой является Николай Малов. 
Свое расследование ведут и обще-
ственники. Так, блогеры нашли сни-
мок его заимки, сделанный из кос-
моса, засняли строения и с близкого 
расстояния. На фото отчетливо вид-
но, что часть из них располагается 
на совершенно близком (до 15-16 

метров) расстоянии от реки, что бе-
рег Суры не только закрыт, но там 
еще имеется и незарегистрирован-
ный причал. О том, отреагировали 
ли правоохранительные органы 
на выступления в печати и жалобы 
представителей общественности, 
редакции пока неизвестно.

Оказывается, чувашские 
травы обладают 
замечательными 
лечебными качествами.

Об этом я, конечно, знал 
и раньше. Но вот недавно 
сидел в Интернете (люблю 
возиться во всемирной па-
утине), выбирал новости, 
касающиеся Чувашии, и на-
ткнулся на переписку двух 
людей. Один из них писал 
другому: «Юрий! Я работаю в 
ООО «Травы Башкирии». Это 
мы закупаем в ваших загот-
конторах травы (Чувашии) 
и продаем Чебоксарскому 
ЛВЗ. Из них готовят бальза-
мы «Парне» и «Чувашия». Из 
вашего сырья мы делаем 16 
видов сиропов и более 40 

различных чаев и чайных на-
питков и продаем соседним 
регионам. (А ведь) это долж-
но было перерабатываться в 
Чувашии…»

Я проверил письмо на до-
стоверность. Все так. А автор 
– известный человек. Вот что 
он еще пишет: «Когда я при-
ехал с лекцией для директо-
ров заготконтор в Татарстан, 
председатель Госсобрания 
Татарии Мухаметшин Ф.Х. 
отложил все свои дела и за 
100 км приехал в п. Рыбью 
Слободу, чтобы посмотреть, 
правда ли, что какая-то орга-
низация из Башкирии поку-
пает в Татарии траву, фасует 
ее и тут же продает». А по-
чему башкиры нацелились 
на Чувашию? Из переписки 

можно понять и это: «Мой 
гендиректор, который все 
это организовал, - чуваш. В 
Самаре. Дюдюкин И.В., кото-
рый организовал аналогич-
ное производство – чуваш, 
во Владимирской области. 
Гаврилов С.Ф. – чуваш. Они 
организовали частные пред-
приятия». С выводом автора 
переписки нельзя не согла-
ситься: «А что, в Чувашии 
перевелись чуваши, что не 
могут открыть ни чаеразве-
сочную фабрику, ни фарма-
цевтическое предприятие? 
Имея госресурс и финансо-
вые возможности».

Вопрос, как говорится, не в 
бровь, а в глаз.

С. Ватрушкин, Чебоксары

В прошлом номере вашей газеты рассказывалось о неблаговидных делах депу-
тата Госсовета Н. Малова. О том, что он будто бы закрыл часть берега Суры, 
якобы он или члены его семьи сомнительным образом завладели Моргаушской 
птицефабрикой, Племенным конезаводом им. Чапаева. Ведется ли в отношении 
депутата какое-то расследование или ему все дозволено?

А. Ильин, Ядринский район

Фото с сайта 
CHUVASHIYA

Фото http://
fastworldnews.ru

Фото http://for-wikimedia.
bolshoisport.ru
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роДной язык ваЖно!

Ветер с моря дул… Приходите  
на публичные 
слушания

СПАСИТЕ ЖИЗНЬ!
Димочка Григорьев, 22 марта 2013 г.р., г. Чебоксары.

У малыша редкое генетическое заболевание -  
остеопетроз (мраморная болезнь). 

При этом заболевании улотняется  костная ткань, костный мозг 
перестает функционировать, детки теряют зрение, слух и умира-

ют в страшных муках в раннем возрасте... Опыта лечения этого 
заболевания в Росии нет.

Единственный шанс спасти -  
срочная пересадка костного мозга.

Димочку ждут в израильской клинике Хадасса.
Цена спасения - 237 тысяч долларов.

Умоляем, помогите спасти ребенка!

Карта СБ:
6390 0275 9004 2375 03

Группа помощи Диме вКонтакте  
http://vk.com/spasti_dimu

телефон мамы 8937 381 8329 –  
Алина Григорьева

qiwi 937 381 8329
Яндекс-деньги

41001770568465

Отправить СМС на номер 3116 с текстом
beeпробел9063871469пробелсумма перевода

Просто пополнить счет Билайн:
967 792 2762      906 387 1469

Как помочь:

В прошлом номере 
нашей газеты мы 
сообщали о том, что 
Совет старейшин 
Чувашского 
национального 
конгресса решил 
обратиться в 
парламент ЧР с 
просьбой отменить 
действующие 
правила орфографии 
чувашского языка 
и вернуться к 
прежним правилам. 
В распоряжение 
редакции 
поступила копия 
этого обращения, 
отправленная на имя 
председателя Госсовета 
Юрия Попова накануне 
Международного дня 
родного языка. 

Не всякая реформа – 
благо

«Мы выражаем озабочен-
ность «плачевным состоя-
нием» чувашской истории, 
чувашского языка и ката-
строфическим сокращени-
ем численности чувашского 
народа. Не стоит скрывать, 
что, по данным экспер-
тов ЮНЕСКО, чувашский 
язык находится под угро-
зой исчезновения. А ведь 
в Чувашской Республике 
чувашский язык является 
государственным нарав-
не с русским, притом, он - 
единственный живой язык 
суваро-булгарской группы 
тюркских языков», - гово-
рится в обращении. 

В числе причин, привед-
ших к такому печальному 
состоянию, авторы назы-
вают и то, что «все больше 
чувашей отлучаются от чте-
ния изданий на чувашском 
языке, ссылаясь на трудно-
сти восприятия текста. Ка-
тализатором обрусения… 
является ничем не обосно-
ванная «реформация» ор-
фографии чувашского язы-

ка… принятая Госсоветом 
Чувашии постановлением 
№ 88 «О введении в дей-
ствие скорректированных 
правил чувашской орфо-
графии и пунктуации» от 
13 октября 1994 года» по 
инициативе горстки горе-
реформаторов, без обсуж-
дения общественностью. 
Данное постановление о 
раздельном правописании 
вызвало тогда среди чува-
шей настоящий шок. К ним 
невозможно привыкнуть, 
ибо настолько несуразны и 
смешны эти так называемые 
нововведения! 

Приведенные в Обраще-
нии примеры наглядно до-
казывают обоснованность 
такого утверждения. 

К примеру, «русские сло-
ва «полгода» и «полночи» 
пишутся слитно. Но в чу-
вашском переводе их за-
ставляют писать раздельно: 
«çур çул» и «çyp çĕр». Если 
эти отдельно написанные 
слова перевести обратно на 
русский же язык, получим 
слова совершенно другого 
значения. Çур çул - поло-
вина пути, а çур çĕр - по-
ловина земли. Если слово 
«икçĕр» написать по прави-
лам «нео реформаторов», то 
оно будет означать не «две-
сти», а «две земли». Если 
слово «кĕлту»/молиться/ 
написать раздельно, то оно 
будет означать «преврати в 
золу».

Таких примеров можно 
привести очень и очень 
много. Если слова «йыт-
пулли» и «йытпырши» на-
писать раздельно /«йыт 
пулли» и «йыт пырши»/, 
то действительно придет-
ся ломать голову. У собаки 
кишка-то есть, неужели у 
собаки же есть и рыба? В 
газете «Хыпар» встретилось 
словосочетание «тĕпсакай 
йĕкехÿри» (крыса). Напи-
санное по правилам «нео-
реформаторов» «тĕп са к- 
ай йĕке хÿри» переводится 

на русский язык бессмыс-
ленным набором слов: «под 
основной скамьей хвост 
веретена». Или же напи-
санное вместе «яштака» 
- стройный, а раздельно 
написанное «яш така» - мо-
лодой баран.

Не только церковные 
служители, но и простые 
прихожане раздельное 
написание слов «кĕлту», 
«сăхсăх», «пуççап» счита-
ют осквернением святых 
слов, ибо они приобретают 
совсем иной смысл, порой 
противоположный».

Подобных примеров в 
Обращении множество. 
Если отдельные из них 
лингвисты как-то и смогли 
бы оправдать, то в целом 
абсурдность «новых» пра-
вил несомненна. Кстати, в 
истории чувашского язы-
ка - в шестидесятые годы 
прошлого века - уже была 
попытка внедрения раз-
дельного написания. Де-
сятилетний эксперимент 
успешно провалился, и тог-
да вновь вернулись к преж-
ним, проверенным пра-
вилам. И вот двадцать лет 
назад опять наступили на те 
же грабли.

Флюгер укажет  
верное направление

Ирония заключается в 
том, что этот важнейший 
для будущего чувашско-
го народа вопрос берутся 
решать люди, совершенно 
равнодушные и к родному 
языку, и к родной литерату-
ре. Обращение председате-
лем Госсовета передано для 
подготовки проекта реше-
ния председателю Комитета 
по социальной политике и 
национальным вопросам 
Петру Краснову. Тому само-
му, который в свое время 
и ратовал за принятие вы-
шеназванного злополуч-
ного постановления № 88. 
Мало того, когда в команде 

экс-президента республики  
Н. Федорова Краснов за-
нимал различные высо-
кие должности, чувашская 
литература практически 
перестала развиваться, 
опустившись до уровня лю-
бительского дела (об этом 
наша газета уже писала). А 
ведь без развития литера-
туры нет и развития языка, 
в итоге он неминуемо пре-
вратится в инструмент бы-
тового общения и в конце 
концов зачахнет совсем… 
Тогда г-н Краснов, видимо, 
тонко почувствовал, что 
Федоров невзлюбил чуваш-
ских писателей за то, что 
они не поддержали его во 
время выборов, и, как чело-
век злопамятный, будет им 
мстить до конца дней своих.

И что теперь?
Спикер Ю. Попов спра-

ведливо заявил журнали-
стам, что правила орфо-
графии должны оценить 
прежде всего эксперты, по-
сле чего можно принять ре-
шение. Но кто эти эксперты? 
Не те ли ученые-лингвисты, 
которые и затеяли двад-
цать лет назад очередную 
реформу? Вторит спикеру 
и Краснов: «Очень много 
доводов в пользу того, что, 
может быть, все-таки что-то 
надо изменить в том, что мы 
сегодня имеем, или в том, 
как мы работали с чуваш-
ским языком в течение 20 
лет… Надо исправлять, ви-
димо, ситуацию. Будем об-
суждать, будем советовать-
ся и консультироваться».

Конечно, слова талант-
ливого демагога еще не оз-
начают, что так и будет сде-
лано. Однако есть надежда. 
Возможно, тонко чувству-
ющий перемены политиче-
ских дуновений депутат за-
метил, что ветер поменялся, 
потому он теперь «всеми 
фибрами души» начнет бо-
роться за родной язык.

Михаил СВЕТЛОВ

Летом 2011 года к депутатам 
от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
обратились жители 
Александровского сельского 
поселения Комсомольского 
района. Поводом для 
обращения стало решение 
о размещении в границах 
сельского поселения (у 
деревни Дубовка, совсем 
рядом с чистой речкой 
Кошелейкой, в сторону 
которой идет наклон 
выбранной под полигон 
площади, расположенной 
в 400 м от автодороги) 
полигона твердых бытовых 
отходов. Хотя вполне 
возможно, что под полигоном 
ТБО подразумевалась 
обыкновенная свалка.

Тогда, два с половиной года назад, на 
запросы были получены ответы, из ко-
торых можно было сделать вывод, что 
волноваться не стоит: ничего конкрет-
ного на тот момент не осуществлялось. 
Оказалось, что это только дело време-
ни, и недавно стало ясно, что от наме-
рения оборудовать полигон никто не 
отказывался. Вряд ли жители сельского 
поселения с таким намерением соглас-
ны, но у них есть возможность выска-
зать свое мнение по этому поводу.

Администрация Комсомольского 
района проводит публичные слу-
шания по вопросу строительства 
полигона твердых бытовых отхо-
дов в Александровском сельском 
поселении. Собрание участников пу-
бличных слушаний состоится 11 марта 
2014 года, время проведения – с 13.00 
до 14.00, место - д. Александровка, 
ул. Комсомольская, д. 161 (здание 
ЦСДК).

Предложения и замечания по выне-
сенному на обсуждение вопросу прини-
маются до 10 марта в организационном 
отделе администрации Комсомольско-
го района по адресу: с. Комсомоль-
ское, ул. Заводская, д. 57, каб. 44.

Контактные справочные телефоны: 
5-12-05, 5-12-62.

Электронный адрес: 
komsml@cap.ru

Похоже, в чувашском языкознании грядет очередная революция.


